

# RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus lúpidas redes.

Dirijase a la calle Fernando de los Rios, núm. 2. (CASA DEL PUEBLO)

AÑO IX : Fundada por la Sociedad de Tipógrafos : PUBLICACION SEMANAL : Dirigida por un Consejo de redacción : NÚM. 362

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. Jaén 12 de Agosto de 1934. Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## Para RENOVACION DICTADURAS Roja, negra, blanca

El mundo se haya sumido en una terrible incertidumbre; de un lado dictadura blanca; negra, de otro y roja finalmente. El proletariado, si ya no tuviese experiencias aleccionadoras, por intuición seguiría la senda escogida ya. ¿Motivos de laborar por la dictadura roja? Los ejemplos de Alemania, Italia, Hungría, Austria y, en último lugar, Rusia. La solución a todos o casi todos los problemas que la clase trabajadora tiene plantea los, no pueden tener solución en dictaduras de tipo capitalista. He ahí la razón. Aquellos que preconizan, a sabiendas todos ellos de que mienten, un régimen totalitario con un contenido de justicia—dicen—para satisfacer las necesidades de la clase obrera, son fácilmente contestados si tenemos en cuenta la mayor capacitación de las masas;—origen de los gobiernos de fuerza—capacitación que les ha demostrado hasta la hartura el indiscutible deber de colaborar con todo entusiasmo a precipitar en el abismo a ese capitalismo asomado a la sinia, pero cojido con fuerza a la garganta de su enemigo: el trabajador. Si el capitalismo es el factor que provoca las crisis ¿cómo es posible creer en un régimen que respetando la causa intente suprimir los efectos? No. Esta clase de autoritarismo solo tiene por finalidad inyectar un reconstituyente en el cada día más abolido cuerpo del capital. Como ejemplo, podemos citar el caso italiano. Mas, a pesar de prolongarse la caída del becerro de oro ¿cuál será el final de un régimen asentado sobre la libertad,—y, aun negando su conveniencia—sobre las necesidades crecientes de los productores? Leído así, parecerá una confusión lo expuesto. Sin embargo, lectores, analizad bien cada oración. Interrogante es la expuesta que precisa un sereno y meditado estudio de los factores en pugna—capital y trabajo—en todos los países capitalistas. Teniendo en cuenta la influencia cada día mayor del marxismo en el mundo, necesariamente

hemos de esperar una reacción del proletariado italiano hacia este postulado. Cierto que existe una juventud—la fuerza más dinámica—influida poderosamente por el espíritu militarista del fascismo—base si la que no sería nada,—pero la corriente europea, más aun, mundial, influye de manera eficaz en la senda conmoción que sacude la paz ficticia de Italia; y a la caída del dictador, pasados los primeros momentos de estupor, de navegar a la deriva, surgirán, ya están preparados, unas manos expertas que empujando el timón con energía, conducirán aquella nave a puerto seguro. Queda, pues, demostrado hasta la saciedad, el contraproducente efecto de las inyecciones en cuerpos podridos. Hay un caso elocuente: Alemania. Las diferencias suicidas, pero, según las miremos, justificadas de los socialdemócratas, provocó la subida al poder al sanguinario Hitler. Tan perseguidos son los comunistas como los socialdemócratas, y, sin embargo, esto, que lo sabían los líderes, se le ocultó a la masa por ellos dirigida ante el temor a perder su fisonomía propia—verdadera carta—y caer bajo la dirección del partido comunista, único que con una visión clara de lo que se avecinaba proponía la declaración de una huelga general revolucionaria que no consideraron oportuna aceptar los jefes socialdemócratas. Ahí de esa monstruosa justificación de la conducta seguida. Ahora bien, la masa socialdemócrata ha sufrido decepción difícil de olvidar; por otra parte, el caso austriaco ha puesto de manifiesto la línea errónea de la II Internacional; el resultado es el ingreso en masa en las filas comunistas. Así se explica la enorme presión que éstas ejercen sobre el dictador, obligándole a redoblar la represión—con gentes mercenarias—contra las masas hambrientas desengañadas ya de las promesas nacionalsocialistas. Y día a día, minuto a minuto, el movimiento revolucionario crece en Alemania, invadiendo las demás naciones donde—solidaridad internacio-

## ¡Pero señor Gobernador!

Aunque V. E. se acueste a las ocho, tenemos entendido que mañanaga bastante para leer la prensa y enterarse de lo que ocurre durante las horas de descanso en la bendita tierra de las piedras preciosas. Por lo mismo, estará V. E. enterado de los atropellos consecutivos que algunos de sus subordinados vienen cometiendo—cada día más numerosos—con los pacíficos ciudadanos de Jaén. Como esta conducta de la llamada autoridad de asalto no nos parece la más viable para la tranquilidad de aquella tierra donde esta se encuentre, creemos que V. E. habrá tomado las medidas necesarias para acabar con estos abusos y que, por las calles de Jaén, puedan transitar tranquilamente sus habitantes guardados por la autoridad, en vez de ir asustados, por temor a que sin quererlo tener un tropiezo con dicha familia, para nosotros muy respetable. Pues lo que viene pasando en Jaén, de poco tiempo a esta parte, no ocurre ni en Iba, cosa a la que ni derecho ni razón hay para ello, por lo que esperamos que las rectas órdenes de su señoría, en evitación de lo que ocurre, no se harán esperar. **Paulino VILLAR**

## Alianza obrera

Gana adeptos en los medios obreros la idea de agrupar en un solo frente todas las energías obreras al servicio de una finalidad anticapitalista, sin confundir ni anular por ello las significaciones peculiares de cada tendencia proletaria. Tan fuerte es esta corriente unificadora de voluntades, que si ayer parecía natural la discordia polémica en las asambleas obreras, hoy constituye excepción y suscita censuras. Un cierto instinto defensivo ilumina a las masas obreras el camino que desembocará en su triunfo. No quiere discutir—y hace bien—si son galgos o podencos los enemigos. Son adversarios comunes, y ello basta para justificar la cohesión de nuestra clase. Una de las cosas que contribuye a su logro es que haya disminuido notablemente la virulencia con que se acometían los diversos sectores obreros de ideología revolucionaria. Siempre hemos sostenido que el desarme de odios era premisa indispensable si se quiere realmente la lucha de clase contra clase. Mal se comprende una alianza que adolezca de la tara de desleales agresividades. Menos se compaginan la unión material y la división espiritual. Imagínese, pues, cuán grato es registrar este progreso en la cordialidad de relaciones proletarias. Están haciendo posible esta realidad venturosa: por una parte, los nobles esfuerzos de muchos militantes—y no se tome a inmodestia incluirnos entre ellos—que dan al olvido rencillas y pequeneces; por otra, las demasías de la clase patronal española, protegida, cuando no alentada, por una política del más desenfrenado burguesismo. Frente antimarxista es su divisa; como si sólo Marx se hubiese alzado contra el privilegio capitalista. Marx y el marxismo son sus blancos predilectos. No será—valga consignarlo—porque Marx les parezca enemigo de menguada entidad; acaso, al contrario, porque comprendan que en sus doctrinas y en la táctica con ellas congruente se cifie el más seguro camino de la transformación social. Frente antiproletario, en fin, reclama la oposición del nuestro, que es el que vemos forjarse con raigambre alentadora. Porque no es tarea sencilla delimitar cómo y adónde conducirá este movimiento en presencia, pedimos para él un máximo de atención. Es mucho lo que de su éxito depende para no consagrarle los sacrificios de que seamos capaces.

## Necrológica

Tras larga y penosa enfermedad, ha fallecido en esta capital el honrado y laborioso trabajador Antonio Quesada Bello. El finado gozaba en Jaén de generales simpatías. El funeral del entierro, celebrado el viernes 10 del actual, en la iglesia del Sagrario, constituyó una verdadera manifestación de sentimiento. Reciba su atribulada familia nuestro más profundo pésame.

## “JAÉN”

Así se intitula la revista mensual de la Asociación de la Prensa. La hemos recibido y hacemos el cambio. Prometemos ocuparnos de ella cual se merece por su marcada tendencia partidista en favor de determinadas personas y por no venir a llenar ese vacío que menciona en su editorial en pro del periodista sin trabajo.

**Electra Industrial Española, S. A.**

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.  
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :  
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

**BILBAO**

OFICINAS EN JAÉN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530

## Página clerical ¡Odiad al clericalismo!

El 14 de Enero de 1850 se puso a discusión en la Asamblea legislativa de Francia un proyecto de ley, el cual, con el pretexto de organizar la libertad de enseñanza, establecía, en realidad, el monopolio de la instrucción pública en favor del clero.

En esa memorable sesión, Víctor Hugo respondió al representante del partido católico con una formidable requisitoria, propia de un portavoz de la democracia y de un apóstol de la más grande libertad de pensamiento, y fué en el curso de esta peroración cuando la frase «derecho del niño» se pronunció por la primera vez. He aquí sus palabras:

«Yo quiero, lo declaro, la libertad de enseñanza; pero también quiero la vigilancia del Estado, y como yo quiero esta vigilancia efectiva, yo quiero el Estado laico, exclusivamente laico.

¡Ah, os conocemos! Conocemos el partido clerical. Es un partido viejo, que tiene un magnífico estado de servicio. Es él quien, para decir verdad, ha descubierto estas dos bellas cosas: la ignorancia y el error. Es él quien prohíbe a la ciencia y al genio ir más allá del misal y que quiere amalgamar el pensamiento con el dogma. Es él quien ha hecho azotar a quien decía que las estrellas no caerían. Es él quien ha torturado a Campanella, por haber afirmado que el número de los mundos es infinito y por haber entrevisto el secreto de la creación. Es él quien ha perseguido a Harvey, por haber encontrado la circulación de la sangre. Para no desmentir a Jesués, ha encerrado en la cárcel a Galileo; para no desmentir a San Pablo, ha puesto en prisión a Cristóbal Colón.

Descubrir las leyes del cielo era una impiedad; encontrar un mundo era una herejía.

Hace ya demasiado tiempo que la conciencia pública se rebela contra vosotros y que os pregunta: «¿Qué cosa queréis?»

Hace demasiado tiempo que pretendéis poner una mordaza sobre los labios del espíritu humano.

¡Ah! ¿Vosotros queréis que os dea los pueblos para educarlos?

Muy bien. Veamos entonces vuestros discípulos. Veamos vuestros productos.

¿Qué cosa habéis hecho de Italia?

¿Qué habéis hecho de España?

Desde hace muchos siglos vosotros tenéis en vuestras manos, a vuestra discreción, dentro de vuestra escuela, bajo vuestra férula, estas dos grandes naciones, ilustres entre las más ilustres. ¿Qué habéis hecho con ellas?

Lo digo yo. Gracias a vosotros, Italia, de quien ningún hombre que piense puede pronunciar el nombre sin un inexpresable dolor filial; Ita-

lia, esta madre de los genios y de las naciones, que ha esparcido en el Universo las más estupefacientes maravillas de la poesía y del arte; Italia, que enseñó a leer al género humano, Italia hoy no conoce ya el alfabeto.

Sí, Italia es, entre los Estados de Europa, la tierra donde solamente una minoría es la que sabe leer.

España, soberbiamente dotada; España, que había recibido de los romanos su primera civilización, y de los árabes la segunda, y de la Providencia, y a pesar vuestro, todo un mundo—América—; España ha perdido, gracias a vosotros, gracias a vuestro yugo embrutecedor, que es un yugo de degradación y de reblandecimiento; España ha perdido el secreto de la potencia que los romanos le habían enseñado, el genio de las artes que había bebido de los árabes, el mundo que Dios le había dado; en cambio de todo esto que vosotros le habéis hecho perder, ella ha recibido de vosotros mismos la Inquisición.

La Inquisición, que ha quemado sobre las hogueras o sofocado en las prisiones cinco millones de hombres. Leed la Historia. La Inquisición, que exhumaba a los muertos para quemarlos como herejes. La Inquisición, que declaraba a los hijos de los herejes, hasta la segunda generación, infames e indignos de cualquier honor público, exceptuando solamente a aquellos que, según la frase histórica, «habrán denunciado al padre». La Inquisición, que, mientras yo hablo, tiene todavía en la Biblioteca Vaticana los manuscritos de Galileo, encerrados y sellados con el sello del Índice.

Es verdad que para consolar a España de aquello que le habéis dado, le habéis puesto el mote de «católica».

He aquí vuestras obras maestras.

Aquella lumbrera que se llama Italia, vosotros la habéis extinguido; aquel coloso que se llamaba España, vosotros lo habéis minado. La una es cenizas, la otra es ruinas. ¿Qué cosa queréis hacer ahora de Francia?

¿Queréis que yo os diga lo que os molesta? Es esta inmensa luz que Francia irradia libremente, desde hace tres siglos, luz hecha de razón, luz que hace de la nación francesa la nación que ilumina de tal suerte que sus rayos se extienden sobre todos los pueblos del Universo. Y esta luz de Francia, y esta libre luz, y esta luz que no viene de Roma, sino de Dios, es la que vosotros queréis extinguir y la que nosotros queremos conservar.

Es un mal juego aquel de hacer entrever, solamente entrever, a Francia este ideal: la sacristía, soberana; la libertad, traicionada; la inteligencia, vencida y ligada; los libros, despedazados; el sermón que sustituye a la prensa; la noche cubriendo los espíritus con la sombra del confesionario y de las sota-

## Peor que la carne doctorada...

Bajo sus vendas hay heridas que no podéis imaginar. En el fondo de las llagas, en el fondo de la carne destrozada, se agita y se exalta un alma extraordinaria, furtiva, que no se manifiesta fácilmente, que se expresa con candor y que yo quisiera tanto haceros escuchar.

Esa ingenuidad no podrá, manifestarse ya nunca. La envenenó la guerra.

Yo quisiera saber si el soldado que, después de una batalla perdida, queda tendido sobre el campo, y allí abandonado por todos, olvidado en el fondo de un foso, agoniza días y noches, y tras sufrimientos atroces de cuya importancia no puede darnos idea el pobre lenguaje humano, sucumbe; quisiera saber, repito, si muere radiante de alegría, repitiendo sin cesar ese grito famoso: «¡Por la patria!».

Temblando coge la luz, baja la escalera, abre la puerta... El caballo vuelve a casa sin el jinete.—¿Y tu amo?—exclama la infeliz, como si pudiese el animal responderle. El pobre animal alarga el cuello, la mujer le abraza, y luego cae desmayada.

C. ARENAL

nas y los genios suplantados por los clérigos.

Yo lo repito: que el partido clerical se cuide; el siglo XIX le es contrario.

Con ciertas doctrinas, que la lógica inflexible y fatal condena; con doctrinas que dan horror cuando se observan en la Historia, sépalo el partido clerical, dondequiera que él esté, dondequiera que él vaya cultivará las revoluciones: para evitar a Torquemada caerá en Robespierre.

Vosotros vendéis el bautismo en el día del nacimiento.

Vosotros vendéis al pecador la inútil indulgencia.

Vosotros vendéis a los que se aman el derecho de casarse.

Vosotros vendéis a los moribundos el derecho de agonizar.

Vosotros vendéis a los difuntos la misa funeraria.

Vosotros vendéis a los parientes el «réquiem» en el aniversario.

Vosotros vendéis oraciones, misas, comuniones.

Nada es sagrado para vosotros; todo para vosotros es mercancía.

Y nada se puede hacer en vuestra iglesia sin pagar: se paga por sentarse, se paga por rezar.

El altar es, pues, un Banco.

Desde hace mucho tiempo que pretendéis poner una mordaza sobre los labios del espíritu humano.

¿Y vosotros queréis ser los maestros de la enseñanza? ¿Lo pretendéis, cuando no existe ni un poeta, ni un escritor, ni un pensador, ni un filósofo que os acepte? ¿Cuándo todo aquello que ha sido escrito, encontrado, soñado, deducido, esclarecido, imaginado, inventado por los genios: el tesoro de la civilización, la herencia secular de las generaciones, el patrimonio común de las inteligencias, ha sido repudiado por vosotros?

Si el cerebro de la Humanidad estuviese ante vuestros ojos, a vuestra discreción, abierto como la página de un libro, vosotros lo rasguñaríais.

En cada pueblo hay una antorcha encendida, el maestro, y una boca que sopla para apagarla, el cura.

El fraile y el soldado son los dos más temibles enemigos del pueblo: el fraile es el hombre que miente; el soldado, el hombre que mata.

El fraile no es hombre más que por la mitad de su cuerpo.

(De «¡En Marcha!»).

## La Prensa en el régimen capitalista

La clase obrera debe discurrir sobre la importancia que tiene la Prensa burguesa, y reconocer en ella a uno de los instrumentos más temibles de que dispone el régimen capitalista.

La mejor prueba del papel que desempeña la Prensa en la marcha política de los pueblos la tenemos en las incidencias sufridas por la de nuestro país en estos últimos tiempos. Ella influyó extraordinariamente a que fueran disueltas las Cortes y cambiado el rumbo de nuestra política nacional.

La Prensa está sometida y subordinada a los intereses de la burguesía.

La burguesía, el régimen capitalista, y como su más fiel y genuino representante, el Estado, necesita de un frente de Prensa mercenaria, que, situada a la vanguardia de sus contiendas, sea siempre defensora de sus intereses de clase.

Para llenar mejor su cometido y para responder a las diferentes situaciones políticas dadas, la Prensa mercenaria evoluciona, cambia de posición, se radicaliza, se vuelve conservadora; hoy aplaude al Gobierno, mañana le combate; actúa según lo exige su «amo», que con los dineros y el látigo en la mano hace que dance al son que a él, a su caja de caudales, le interesa.

Así se explican campañas y posiciones, así se envenena la conciencia colectiva de los pueblos, así se hace ver lo blanco negro y lo negro blanco. Es la moral de lo inmoral. Es el interés salvaje de las clases poseedoras, puesto por encima de la verdad y de la razón; es la falsa justicia puesta al servicio de la minoría dominante.

La Prensa burguesa es el narcótico que envenena la conciencia de los trabajadores.

Su acción social está imprimeada por los hechos más venales y canallescos. Podríamos calificarlos de grandes crímenes de lesa humanidad. La Prensa mercenaria contribuye poderosamente con su falsa literatura a animar el odio entre los pueblos y las razas, a fomentar las guerras, para dar satisfacción a los intereses egoístas y brutales del

DE ADMINISTRACIÓN

## NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Ríos, 2.

\*\*

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

\*\*

Los suscriptores de fuera de Jaén deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

\*\*

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

## BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

## Pensamientos

Cuando el pueblo se agita, no se comprende por dónde puede venir la calma; tampoco se sabe por dónde puede irse cuando reina la tranquilidad.

La bravura de que muchos hacen alarde es un hábil cálculo sobre el miedo que domina a sus adversarios.

La verdad entra en los palacios de los reyes solamente cuando se rompen las puertas.

El espíritu de un pueblo es como el vapor: comprimido exageradamente, estalla; respetado en su fuerza, da movimiento a todo.

## CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martinez Molina JAEN

capital invertido en las industrias de guerra.

La clase obrera debe considerar a la Prensa burguesa como uno de los microbios más terribles que habrá que extirpar sin compasión.

¡Comaradas, comprad Prensa proletaria!

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

## Socialistas, Comunistas!

HA APARECIDO EL CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana)

UN EJEMPLAR 125 PESETAS

PEDIDOS, A ESTA REDACCIÓN O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

# ¿Historia de ayer o vida de hoy?

por Fernando Valera

El anticlericalismo es vino añejo de nuestra tierra, que la fe arraigada en la conciencia no estorba a la independencia del hombre civil, frente a la casta sacerdotal. Lo que me admira, y cuyas causas quisiera descubrir, es la razón histórica que contribuyó a convertirlo en nota diferencial de las banderías políticas durante el siglo XIX. ¿Por qué ha de ser necesariamente anticlerical el demócrata, y «frailófilo» el absolutista? ¿Por qué razón nuestro clero, a raíz de la guerra nacional de la Independencia, optó de manera casi universal y unánime por el despotismo fernandino, poseyendo precedentes democráticos en que inspirarse y guías doctrinales tan luminosos como Domingo Soto, Francisco de Vitoria, Antonio de San Joseph, los jesuitas Suárez y Mariana, o el padre Benedito Jerónimo Feijóo y otros cien representantes de nuestra genuina tradición española?

A veces, he pensado si nuestros primeros constitucionalistas, aquellos beneméritos patriarcas de Cádiz, inspirados en los vientos naturalistas y volterrianos de allende el Pirineo, originarían con sus escarnios y sacrilegios esa corriente violenta del reaccionarismo católico y absolutista; pero el testimonio de la Historia señala entre las más excelsas figuras de aquellas Cortes, o entre sus apologistas, a prela los eminentes como los de Jaén y Mallorca; a sacerdotes prestigiosos, como Muñoz Torrero, Juan Nicasio Gallego, Oliveros y Martínez Marina—magnos tratadistas de la teoría de las Cortes Españolas—. La Constitución de Cádiz, tan avanzada y liberal en otros dominios de la ciencia política, se muestra recatadísima y un sí es no es gazona, cuando de los problemas de la Religión se trata.

Por otra parte, de los cuatro primeros años de régimen constitucional, ha escrito con justicia y mesura Jean Sarrailh en su fascículo sobre la «Contrerévolution sous la régence de Madrid», publicado en la «Bibliothèque de l'Ecole des hautes études hispaniques», es una de las épocas más atractivas que pueda haber en los anales de este país.

«Todo concurre a proclamar la nobleza de aquel período. El prestigio de aquellos años sólo es comparable en la Historia al de la revolución francesa, la revolución al principio, la revolución sin el terror; asombra la semejanza de estos dos grandes momentos de alienación de la Humanidad».

No; si el liberalismo se hizo alguna vez sacrilegio, volterriano, audaz, fué después que la saña y cerrilidad del sacerdocio español hubo demostrado que en España eran incompatibles Democracia y Religión. Fueron ellos, los clérigos, quienes alentaron los impulsos despóticos de Fernando VII, quienes le suministraron criados, milicias, ministros absolutos, delatores espontáneos y legiones de predicadores «apostólicos», olvidadizos de la santidad de su ministerio, para predicar el exterminio sin entrañas y el odio intrasigente y fratricida, ese odio que abrió entre los ciudadanos, españoles la honda sima, todavía bostezante, de la guerra civil.

Si de algún pecado puede culparse a nuestros constitucionalistas del 12, es de su bondad desmesurada, porque también la bondad, cuando se usa sin medida, pueda llegar a ser un vicio. Error imperdonable fué la excesiva benevolencia que tuvieron para con las primeras veleidades de Fernando VII. Debieron haber informado al pueblo de la condición moral del rey, en vez de fomentar esa idolatría paternal del monarca, ensalzando su figura ante la imaginación irreflexiva de la plebe.

Se dirá que el pueblo apetece un ídolo y que era peligroso destrozarlo. Verdad es que los pueblos gustan más de ser halagados en sus vicios que advertidos y amonestados de ellos; pero misión del político es ilustrar con la verdad, en vez de medrar con el error. La adulación al pueblo soberano es mil veces más perversa y villana que la adulación a los monarcas monstruosos.

El pueblo debió saber, porque era verdad, que el prisionero de Valencay felicitaba a Napoleón por los triunfos que obtenía el ejército invasor sobre la heroica plebe, y que le proponía vender por unas monedas de oro los supuestos derechos dinásticos a la Corona de España, mientras que esta nación, a quien no sabe uno si calificar de infeliz o de estúpida, derramaba en defensa de aquellos derechos torrentes de su sangre generosa. Pero los constitucionalistas fomentaron, o respetaron al menos, el mito del «rey deseado», y pagaron su insinceridad como las ranas del antiguo «ejemplar», que habiendo pedido rey a don Júpiter,

envióles don Júpiter cigüeña mansilera, cercaba todo el lago, así faz la riberera, audando a pico abierto; como era ventenera, de dos en dos las ranas, tragaba bien ligera.

Al regreso del destierro, la cigüeña mansillera pagó la generosidad y nobleza de sus vasallos como cuadraba a la «perfidia fernandina».

«Desde 1814 a 1820—escribe Jean de Sarrailh—vuelve el absolutismo. Fernando VII, regresado de Valencay, inaugura el segundo período de su reinado con el arresto de los diputados liberales, su encarcelamiento, su deportación a las aldeas y monasterios perdidos o a las costas africanas. Se restablece la Inquisición; el rey crea una distinción honorífica para los inquisidores, y se da muchas veces el gusto de sentarse en medio de tan terribles jueces. Los jesuitas reciben autorización de instalarse nuevamente en España. Estallan numerosas conspiraciones liberales en diversas regiones. Son reprimidas con severidad. Los generales Lacy y Porlier son ejecutados, sin que el recuerdo de sus proezas durante la guerra de la Independencia pudiera desarmar la cólera del rey».

Cuando, como las ranas del cuento, se lamentaban nuestros constitucionalistas, cabía repetirles la moraleja del apólogo:

## NORMAS

Si queréis formar juicio acerca de un hombre, observad quiénes son sus amigos.

Entre el Gobierno que hace mal y el pueblo que lo consiente hay cierta solidaridad vergonzosa.

En las revoluciones el insurrecto no es el pueblo; lo es el rey.

En las grandes circunstancias la prudencia es una debilidad.

Las revoluciones deben marchar siempre de prisa, porque el progreso no tiene tiempo que perder.

Nada sin libertad; la servidumbre es alma ciega.

# Helados LOS MAS FINOS Café IDEAL BAR

Francisco López Ruiz  
Cocinero Pastelero y Nevero a toda garantía

Se ofrece para fuera o dentro de la Capital SIN PRETENSIONES

Razón: TALAVERA, 7 - Cervecería

«Quejándose a don Júpiter, dijeron voces las ranas: —¡Señor, señor!, acórrenos tú, que [matas et sanas. El rey que tú nos diste, por nuestros [trás voces vanas, danos muy malas tardes, et peores [mañanas...]

Respondióles don Júpiter: —Tened lo que pedisteis. El rey tan deseado por las voces [que dísteis, pague vuestra locura, ca en tan poco [co tuvisteis; ser libres et sin premia. Llorad, [pues lo quisisteis.»

De apeteecer es que no se inicie ahora otra reacción absolutista, inspirada por la confabulación de un sentimiento religioso mal encauzado y de las ganas de servidumbre civil que tan espontáneas son en el país del «vivan las caenas». Perdimos ya la esperanza de que las actuales Cortes acierten a hermanar la libertad con el orden, el laicismo con la tolerancia, la democracia con la religión. ¡Que el pueblo no tenga que arrepentirse una vez más de haber tenido en poco ser libres «et sin premia» y no llore con lágrimas de sangre el desvío de las rutas serenas de la democracia y la libertad.

## POSTALES

# RELIGION

Unos gestos displicentes a la función benéfica celebrada en San Lorenzo, de Córdoba, nos mueven al comentario de los que, sin decirlo, hacen, de consuno, la genuflexión de Renán: Me arrodillo ante nada.

Vacios de alma, pobres de fe, exultantes de egoísmo e hipocresía, son esos frecuente-tempos que condicionan la limosna al acto de campanas y sermón frailuno. Sin el espectáculo parroquial, sin los molestos y fúnestos olores de cera derretida, ni la hipoteca de los cielos mediante unas misas, muecan la carátula infraterna a la solicitud de socorro. Y entra esa gente ridícula y estulta, en esa piara de malos españoles, malos republicanos y malas personas, están, preeminentemente, sus propaladores de la buena marcha del mundo que invitados, equivocadamente, a la obra cordial sacáronse de las pastorales, custodia de la doctrina de Cristo y otros clichés que proyectan en su anodino tente en pie, una rápida y seca devolución.

¡Gentecilla hipócrita, carentes de emoción, que declaran servir a un Dios, y sirven, exclusivamente, a su ombligo! ¡Ah, si fuera cierto eso de Dios! Ellos, los impostores, los falsos, los mercaderes, los que comercian con su nombre, ¿dónde irían?

Pero no lo es. Tristemente, arriba no hay sino nubes. Y porque lo saben, porque saben como nosotros que «Dios y los demás» son cuentos, que escribió un novelista español, hacen lo que hacen: engañar a los bobos ciscándose en la doctrina y en los mandatos. Se arrodillan conscientemente ante nada. Es comprensible la devoción en los que atienden otras necesidades o en los que, fraternalmente, no se sienten atraídos, por lo que sea, a la suscripción que sea; pero no lo es en los que se declaran dilectos de Cristo, de Cristo que amó y se dió a todas las miserias, que para dar, sacrificó hasta su vida. En estos comediantes, en estos doctrinos del Generoso, irrita y subleva el escarnio del gesto impudioso...

¿Por qué no bajas, Manolito, y con un buen zurriago despides de tu servicio a estos filisteos que te adoran en sus ombligos? ¡Qué lástima que Manolito duerma en la mente de su creador! ¡Con lo que está clamando su casa emporcada por la limpieza del látigo simbólico!

A. VERDU SUAREZ

Suscríbese a «Renovación»,

# Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén  
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 JAÉN

## CUENTOS JUDIOS

Mayer llega al Cielo a presencia de Dios.

—Señor, yo quisiera entrar en el Paraíso.

—Imposible. En tu ficha consta: «Jugador».

—Exacto. Pero ¿qué te importa eso? Eres una buena persona; déjame entrar, anda.

—No; no quiero jugadores en el Paraíso.

—Señor, atiende mi súplica: juguémonos mi parte de Paraíso a los naipes. Si gano, entro; si pierdo, voy al Infierno.

—De acuerdo—respondió Dios riendo.

Y se disponen a jugar. Un ángel les trae una baraja.

Cortan, y le toca a Dios dar el primero.

Mayer dice entonces:

—Y ahora, ¡nada de milagros!

Worms se presenta en la puerta del Paraíso y enseña su tarjeta.

—Entra—le dice el ángel portero.

—No, no puedo.

—¿Cómo que no puedes? Tu tarjeta dice: «digno de entrar». Anda, entra.

—No; de veras que no puedo.

—Pero ¿qué estás diciendo ahí? ¡Entra, idiota!

—Te digo que quiero hablar con Dios.

El ángel portero se va a buscar a Dios y le expone el deseo de Worms. Dios sale a la puerta del Paraíso.

—¿Qué hay, Worms?

—Que no puedo entrar.

—Sí, hombre, sí. ¡Si yo mismo te he autorizado para ello!

—¡No y no!

—Pero ¿por qué?

—Señor..., hay una mancha en mi familia.

—¿Cuál?

—Que mi hijo se ha convertido.

—¡Vaya un inconveniente! También el mío... ¡Vamos, entra de una vez!...

Un cura encuentra en su camino a tres muchachuelos.

—Buenos días, hijos míos.

—Buenos días, señor cura.

—¿Qué hacéis aquí?

—Buscamos mariposas, señor cura.

—¡Qué calor hace! Aquí tenéis cincuenta céntimos para comprar bombones. Se los daré al que me dé la mejor respuesta... Vamos a ver, tú, rubio: ¿a quién quieres más en este mundo?

—A mi madre, señor cura.

—Muy bien... ¿Y tú, el del pelo castaño?

—A mi padre, señor cura.

—Muy bien... ¿Y tú, morenito?

—Yo, señor cura, a Nuestro Señor Jesucristo.

—¡Ah, muy bien, muy bien! Toma los cincuenta céntimos, hijo mío, que bien los mereces. Y dime: ¿cómo te llamas?

—Abraham Kahn, señor cura.

—¿Quién era la madre de Moisés?

—Le pregunta Samuel a su hijo.

—La hija de Faraón.

—Pero ¿qué dices? ¡Si lo que hizo fué salvarle de las aguas! ¡Acuérdate!

—¡Bah, eso dijo ella!

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Acesoria de San Agustín, 19 - JAEN

## Patronato Local de Formación Profesional de Jaén Zumbando... Becas para el Curso de 1934 a 1935

### CONCURSO

La Comisión de Becas y Premios designada por este Patronato, abre un concurso para la provisión de Becas que a continuación se expresan, con arreglo a las siguientes BASES:

PRIMERA. Son objeto de este concurso:

a) Siete becas correspondientes al primer curso de Oficial Industrial para alumnos de nuevo ingreso en la Escuela Elemental del Trabajo de Jaén, residentes en la Capital.

b) Tres becas correspondientes al primer curso de Oficial Industrial para alumnos de nuevo ingreso en la Escuela Elemental del Trabajo de Jaén, residentes en la Zona Escolar de este Patronato.

c) Siete becas correspondientes al segundo curso de Oficial Industrial para alumnos residentes en la Capital.

d) Nueve becas correspondientes al tercer curso de Oficial Industrial para alumnos de dicha Escuela residentes en esta Capital.

e) Tres becas correspondientes al primer curso de Maestro Industrial para alumnos que residan en la Capital.

f) Una beca correspondiente al primer curso de Maestro Industrial para alumnos de dicha Escuela residentes en población de la Zona Escolar de este Patronato.

g) Tres becas correspondientes a alumnos del segundo curso de Maestro Industrial que residan en la Capital.

h) Tres becas correspondientes a alumnos del segundo curso de Maestro Industrial residentes en poblaciones de la Zona Escolar de este Patronato.

SEGUNDA. La cuantía de estas Becas es la siguiente:

Alumnos residentes en esta Capital: Los del primer curso de Oficial Industrial, 20 pesetas mensuales; los del segundo curso de Oficial Industrial, 25 pesetas mensuales; los del tercer curso de Oficial Industrial, 30 pesetas mensuales; los del primer curso de Maestro Industrial, 40 pesetas mensuales; los del segundo curso de Maestro Industrial, 60 pesetas mensuales.

Alumnos residentes en la Zona Escolar de este Patronato: 105 pesetas mensuales cualquiera que sea el año que cursen.

TERCERA. El percibo de las Becas será por mensualidades vencidas de Octubre a Mayo inclusive y el pago se hará a los alumnos interesados previa presentación del correspondiente recibo y justificación de asistencia a las clases extendida por los señores profesores.

CUARTA. Los alumnos de nuevo ingreso residentes en Jaén que aspiren a las Becas del apartado a) lo solicitarán del Sr. Presidente de este Patronato, acompañando el certificado de nacimiento acreditativo de haber cumplido 12 años y certificación de haber cursado la Instrucción primaria; asimismo harán constar en la instancia edad, nombre y apellidos de los padres o de sus representantes legales, profesión, número de hermanos y cuantos datos estime justificativos de la petición de la Beca.

QUINTA. Los alumnos que no sean de nuevo ingreso, al solicitar las Becas deberán acreditar en instancia dirigida al Sr. Presidente de este Patronato, que tienen aprobadas en la convocatoria de Mayo próximo pasado todas las asignaturas del curso inmediato anterior al que corresponde la Beca que solicita, con las calificaciones de Notable o Sobresaliente por lo menos en la mitad de las mencionadas asignaturas.

SEXTA. Perderán la Beca dentro del curso de 1934 a 35:

a) Aquellos Becarios que tengan 15 faltas sin justificar en alguna de las asignaturas diarias u 8 en alguna de las bisemanales o alternas.

b) Aquellos Becarios que por cualquier falta de indisciplina, o de mala conducta, se hicieron merecedores de pérdida total o parcial de la Beca, a juicio del Claustro de Profesores de la Escuela Elemental del Trabajo, que decretará, en cada caso, lo que estime oportuno dando cuenta de ello al Patronato para la aprobación definitiva.

SEPTIMA. Los alumnos becarios que cometiesen faltas de asistencia en número menor a las señaladas para pérdida de la Beca, y no las justificaran debidamente, serán castigados con el descuento proporcional de los días que faltaren a clase, calculado dividiendo el importe de la mensualidad por el número de días de clase de cada mes; se considerará que faltan un día a clase aunque la falta sea en una sola asignatura.

OCTAVA. Serán obligaciones de los becarios:

a) Asistir puntualmente a las enseñanzas.

b) Ayudar, cuando sean requeridas, a las tareas docentes, estudios y trabajos que los Profesores y la Dirección les encomendaren.

c) Llevar dentro y fuera de la Escuela una conducta escolar y ciudadana ejemplar que sirva de enseñanza y estímulo a sus compañeros.

NOVENA. En el caso de que el número de aspirantes fuese superior al de Becas, los alumnos ejecutarán a presencia de la Comisión de Becas el trabajo o trabajos que este juzgue necesarios para establecer la debida diferenciación entre los aspirantes; para la realización de tales trabajos, la Comisión lo anunciará oportunamente y se lo comunicará a los aspirantes con diez días de anticipación.

DECIMA. A los efectos de los apartados b), f) y h), de la Base primera, se entenderá como municipios de la Zona Escolar de este Patronato los de Alcalá la Real, Alcaudete, Martos, Porcuna, Torreónjume, Cazorra y Quesada.

UNDECIMA. El plazo de admisión de solicitudes será del día 10 de Agosto al día 10 de Septiembre, ambos inclusive.

DUODECIMA. Los alumnos

¿Será posible?

¡Pues no dicen por ahí las gentes que el célebre y casto Berruiz, va a contraer matrimonio con una distinguida y bella señorita!

Peró, padre Bernardo, ¿y el voto de castidad? ¿y el sexto mandamiento de la Ley de Dios?...

Er, verá usted que llevamos razón en lo que nosotros decimos y opinamos sobre la farsa doctrina cristiana.

Ahora bien, usted dirá lo de todos los pillos: que este mundo es un fandangó y el que no bal'a es un tonto.

Los escritores del Pueblo Carca se ocupan de la feria y hablando de los festejos, dicen que el Ayuntamiento no ha querido anunciar el reparto de pan a los pobres por conveniencias partidistas.

La mala... intención de estas gentes, al hacer mención de las cosas, sacan a cualquiera de quicio.

El señor Morales, como alcalde, debiera esta feria no enviar ni una papeleta de pan al católico diario.

Si, hombre. Es la única forma de evitar que esos sacristanes hagan de su mal llamada caridad entre cuatro desgraciados chupa cirios, el vergonzoso y denigrante comercio que de ella hacen.

Y sin sacrificio alguno.

También se han ocupado de las corridas de feria, lamentándose de que el Ayuntamiento no subvencionara a la empresa.

¡Ya estamos en otra como en aquella bonita ocasioncilla en que esos cucos, tal vez por la mezquina limosna, salieron como lobos en de-

becarios que hayan terminado sus estudios en la Escuela Elemental del Trabajo y piensen continuarlos en la Escuela Superior, podrán concursar para obtener la matrícula gratuita en el primer año de estudios de esta última Escuela, presentando certificación de la Escuela Elemental del Trabajo que comprenda el extremo citado en la Base quinta. Igual derecho tendrán los alumnos que, estudiando en la Escuela Superior, vengan disfrutando matrícula costea la por el Patronato y rennan la condición expresada en la Base quinta, que podrán solicitar la concesión de matrícula gratuita para el curso de 1934 a 35.

DECIMO TERCERA. La concesión y disfrute de las Becas que se anuncian en el presente Concurso, caducan el 31 de Mayo de 1935 y en años sucesivos el Patronato establecerá las Bases que estime convenientes con arreglo a los resultados del curso.

DECIMA CUARTA. Por el solo hecho de solicitar una de las Becas, se entiende que los alumnos dan su plena conformidad a las condiciones que anteceden.

Jaén, 1.º de Agosto de 1934.— V.º B.º El Presidente del Patronato, Angel Méndez Orbeagozo.—El Secretario de la Comisión de Becas, Domingo Lucas Calvo Fernández.

fensa de la Empresa Jódar S. A.!

Ahora buscarán las entradas.

¿No, es eso?

¡Qué pillines son!

Por cierto que el reclamo no estuvo mal.

¡Qué bien se le ha pegado esto al místico Berruiz!

Bueno, al paso que lleva y en vísperas de casarse, estamos viendo convertido al diario católico en portavoz interesado de todos los negocios de Jaén y su provincia.

El mejor día saldrá con un buen reclamo al almacén de muebles tal o cual, y regalito al canto; otro día a la confitería; otro a la bodega de vinos de los más acreditados industriales y así sucesivamente hasta conseguir completar lo necesario para enseguida casarse.

Vamos, hasta llegamos a suponer que serían capaces de insertar un gran reclamo del Matadero Municipal, en espera del envío de unos cuantos kilos de asaura.

¡Y como es que no tiene ese fraizazo!

A otra cosa.

¿Que los trabajadores de Jaén son unos asesinos y criminales?

A ver, explíquese mejor, porque nosotros no conocemos a ninguno de esas condiciones.

La prueba de ello es que Vd. lleva algún tiempo en Jaén y aún está vivito y coleando.

Ustedes, los socialistas, la han tomado con el Sr. Fernández Mato y a eso no hay derecho.

Son ustedes muy envidiosos. Un señor que *dende* que vino a esta capital de *Gobernaó civil* no ha hecho otra cosa que procurar la paz en los espíritus y abarrotar las cárceles de rabiosos revolucionarios, procurando el *bien* general, no se le debe combatir tan despiadadamente como lo hacen.

El señor Fernández Mato merece que toda la provincia se rinda a sus pies y se los bese, igual que hacen los sacristanes de la caverna con el anillo del Obispo de los pollos.

¿Estamos en lo firme?

Ea, pues mucho ojo, camaradas.

Se dice por ahí que el señor Fernández Mato tiene el deliberado propósito de rechazar el homenaje que unos cuantos faroleros están organizando en su honor y que rogará a la comisión organizadora que los miles de pesetas recaudadas por suscripción pública, pasen a engrosar los fondos de la mal llamada Asociación de Asistencia Social.

Esto, señores, lo hemos oído decir en uno de esos corrinches de los que forman los señoritos de Jaén en la Plaza de la Constitución, pero como estábamos de espaldas a ellos no pudimos darnos cuenta de quiénes eran los comentaristas. Como lo oímos, lo decimos.

¿Qué opinan de esto, nuestros camaradas socialistas?

Nosotros no lo creemos; pero si así fuera, abriríamos otra suscripción pública para adquirir de Ja casa Cubero u otro industrial por su estilo, un bonito pero sencillo fajín.

EL ATARRE

## Un bando

José Morales Robles, alcalde de esta capital, como presidente de la Junta de Informaciones Agrícolas de la misma.

Hago saber: Que para dar cumplimiento a lo que dispone el Orden del Ministerio de Agricultura de 23 de junio último, los propietarios y colonos, los ingenieros de todas clases y sus ayudantes, la Guardia civil, los guardas jurados, los de Montes y cuantos tengan a su cargo servicios de custodia o vigilancia rural, están obligados en armonía con lo que preceptúa el artículo tercero de la ley de Plagas del campo, a dar conocimiento a esta Junta de la existencia de la plaga para así facilitar su actuación, y tratándose de servicio tan importante, esta Presidencia espera del celo y actividad de los funcionarios ya reseñados y venciario en general, que al tener conocimiento de la existencia de cualquier plaga de langosta formulen la correspondiente denuncia ante esta Alcaldía.

JOSE MORALES

Jaén, 10 de agosto de 1934.

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

El Ilmo. Sr. Delegado provincial del Trabajo, aun no se ha dignado contestarnos a un ejemplar de RENOVACION, que bajo sobre le enviamos, denunciándole los abusos que sobre horas de exceso vienen cometiendo en algunos talleres tipográficos.

¿Qué pasa de tan interesante asunto para los gráficos? Seguiremos esperando al ilustrísimo señor.

FALTA TE HACE

Compañero: Debes informarte cuanto antes de lo que significa para la clase obrera la Cooperativa Española de Casas Baratas «Pablo Iglesias». Es seguro que has de hacer un afiliado suyo. ¿Que por qué? Pues porque cuando te convenzas de que por lo mismo que pagas de alquiler puedes adquirir una casa propia, en condiciones adecuadas, que ahora no tendrás de seguro; verás que tiene sobrada razón el que así te aconseja. Puedes pedir cuando quieras informes en la Casa del Pueblo al compañero Juan Jordán Cruz. Advirtiéndote que si has de hacerte socio, lo hagas dentro del mes actual, puesto que a últimos quedan cerrados los ingresos.

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ